

EL TIEMPO

DIARIO POLITICO

Organo del partido conservador de los distritos de Tortosa y Roquetas

FRANQUEO CONCERTADO

Año VI - Núm. 368

Redacción
PASAJE FRANQUET

TORTOSA: Lunes 14 de Octubre de 1912

Administración
IMPRENTA ACCION SOCIAL Tercera época

La política

de los señores Maura y Lacierva

Confesión preciosa

Las deliberaciones del Congreso nacional socialista que se verificaron días atrás en Madrid bien merecen fijar la atención de políticos, periodistas y curiosos, pues á veces surgen en el curso de ellas rasgos de sinceridad á la luz de los cuales hasta los más torpes pueden formar exacta idea de la buena fé, imparcialidad y elevado espíritu de justicia que ciertas apasionadas campañas pretéritas, aun borradas en la memoria del público, encierran. Hasta el día lleva celebradas tres sesiones al aludido Congreso y en cada una de ellas fué fácil recoger el observador imparcial datos preparatorios del divorcio que existe entre el partido socialista español y sus congéneros de otras naciones. Para nuestros redentores de la clase obrera, la organización societaria solo debe ser empleada en derrocar el régimen político substituyendo la Monarquía por la república, relegando á último término el esfuerzo que tienda á mejorar la condición del trabajador, haciendo su vida menos penosa. No existen estadísticas encargadas de poner al alcance de miradas recelosas ó amigas los beneficios de la asociación ni elemento alguno medianamente importante que sirva al investigador ordenado y metódico enamorado de la verdad para formar juicio acerca de la actuación del partido socialista español fuera del campo revolucionario. Domina en la labor del Congreso nacional á que me estoy refiriendo, un ambiente de pobreza intelectual que entristece. Pablo Iglesias, con su oratoria desgarrada y huérfana de ideas, y el tabernero Perezagua, prototipo del entrometido jacarandoso, son las únicas voces que discuten (!), y aparte de estas acusaciones personales y las excitaciones constantes al desorden, aparecen sus palabras desprovistas de substancia en proporciones tales, que los socialistas belgas, alemanes é ingleses no reconocerán cual patrimonio de la escuela á que pertenecen la obra de los congresistas.

Desahogado ya el espíritu con esta consideración preliminar, puede levantarse acta de la confesión preciosa que en la sesión del jueves, 26, se escapó al miembro de la Unión gremial de trabajadores, García Cortés, corroborada por Iglesias en forma tan concluyente, que deja toda probabilidad de que estemos delante de una interpretación caprichosa dada á palabras pronunciadas quizás sin la debida reflexión. Examinábase la conducta seguida por el partido socialista al producirse aquella agitación verdaderamente criminal contra la acción militar desarrollada en Africa á consecuencia de las jornadas del 9 y 18 de Julio de 1909 y los acontecimientos subsiguientes de triste recordación. Aludido el Sr. García Cortés con insistencia, en el fin de que explicase su conducta en aquellas circunstancias, manifestó que había recibido el encargo de llevar verbalmente á provincias la orden del comité directivo de la Unión gremial

de trabajadores proclamando la huelga general como protesta formulada frente al embarco de tropas; pero que no le fué posible llevar su cometido, pues eran tales las precauciones tomadas por las autoridades, que solo en Zaragoza pudo ponerse al habla con los socialistas, resultando infructuosa allí la tentativa, lo mismo que la realizada días después en Valencia.

Aún fué más explícito Iglesias al defender á su amigo de los ataques que por falta de celo, flojedad ó pequeñez espiritual le dirigian los propios correligionarios. El *leader* socialista declaró que el poder público, en las difíciles circunstancias por que atravesó el país durante el estío de 1909, anduvo vigilante y previsor, tomando medidas draconianas que cortaran de raíz el movimiento hácia la huelga y que nadie, ni antes ni después, hubiera osado hacer más de lo que el delegado del comité hizo cumpliendo las instrucciones recibidas. Semejante manifestación, por su autoridad y ausencia de eufemismo, destruyó el efecto de las afirmaciones hechas por cuantos, al criticar la gestión del último Gobierno presidido por el Sr. Maura en el Parlamento y en la prensa, aseguraron que éste se había excedido en la previsión y represión, poniendo al servicio de pasiones ruines la espada de la ley.

El paro general constituye la anarquía en acción y es obligación elemental de todo Gobierno que estime su dignidad y buen nombre evitarlo, llámese monárquico ó republicano. Confesado á tres años fecha por los directores de la agitación cual era el sentido y finalidad de la que entonces provocaron, y reconocido por ellos paladinamente que sus esfuerzos se estrellaron ante la admirable previsión de quien velaba para conservar el orden é imponer el respeto al principio de autoridad, la consecuencia lógica que deduce de uno y otro enunciado el curioso lector, no puede ser más laudatoria para los que llevaban en sus manos las riendas del Gobierno.

Raras veces en España los enemigos políticos del gobernante suelen hacer justicia á quien sacrifica tranquilidad, vida y hacienda, por servir al país. En la ocasión presente, quizás sin quererlo, de las sesiones del Congreso socialista ha salido consagrado, mereciendo los Sres. Maura y Lacierva bien de la patria por su resolución y energía. *Quod scripsi, scripsi.*

Vida de Sociedad

—Nos complacemos en felicitar cordialmente desde estas columnas á nuestras gentiles paisanas, que por ostentar el simpático nombre de Teresa, mañana celebran su fiesta onomástica.

—Se encuentra enfermo de alguna gravedad nuestro querido amigo el concejal conservador del Ayuntamiento de Roquetas, D. José de Lavéga.

—Deseamos ardientemente su pronto y total restablecimiento.

—En el cercano pueblo de Aldover, y en la iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Asunción, tuvo lugar el enlace matrimonial de nuestro dis-

tinguido amigo el ilustrado veterinario D. Joaquín Pons Gené con la agraciada y bondadosa señorita Teresita Vilás, hija única y heredera del rico propietario del mismo pueblo D. Agustín Vilás.

Nuestros amigos, para realizar su viaje de novios, salieron en el exprés de ayer tarde para Zaragoza, con objeto de presenciar las fiestas del Pilar, siguiendo después su viaje de recreo á Barcelona, donde pasarán unos días.

Con tal motivo nos complacemos en dar la más cordial enhorabuena á los nuevos desposados y á sus familias, deseándoles una luna de miel interminable.

—Sabemos que se anuncia para muy en breve el enlace de un elegante joven, hijo de un rico fabricante de Cherta, con una bella y virtuosa señorita natural del vecino pueblo de Tivenys.

—Ha llegado de la masía de San Antonio nuestro querido amigo el conocido propietario D. Joaquín Tallada, en compañía de su distinguida esposa D.^a Adela de Puig Samper con sus simpáticos hijos.

—Ha estado ayer en esta ciudad nuestro apreciado amigo particular D. José Masía, conocido propietario de Amposta.

—Ha salido para Madrid el eminente astrónomo P. Ricardo Cirera, director del Observatorio del Ebro. Durante su ausencia queda encargado de aquel docto establecimiento el ilustrado P. Ortega.

—Ha entrado en un periodo de franca convalecencia la encantadora niña Pilar, hija de nuestro distinguido amigo el rico propietario y ex-alcalde D. Antonio de Ramón.

Vivamente nos congratulamos del restablecimiento de la enfermita.

—Ayer salió para Barcelona y Lérida nuestro particular amigo el conocido comerciante D. Joaquín Marco.

—El sábado celebró su fiesta onomástica la bella y elegante señorita Pilar Tallada, que con tan fausto motivo recibió numerosas felicitaciones y ricos presentes, siendo muy agasajada.

—Ayer encontrábase en esta ciudad, motivando su viaje asuntos profesionales, el sabio juriconsulto y diputado á Cortes D. Jaime Carner y Mateu.

—Hace unos días encuéntrase en Barcelona nuestro querido amigo el joven comerciante D. Alfonso Guzmán de Villoria.

—Después de permanecer una temporada en sus posesiones de Altafulla, ha marchado á Paris la distinguida familia de Rigalt.

—Hállase convaleciente de la dolencia que le retuvo en cama la preciosa y angelical niña María de la Cinta, hija de nuestro distinguido amigo el acreditado corredor Real de comercio y propietario D. Ignacio de Ramón.

De todas veras lo celebramos.

—Hállase notablemente mejorado de su dolencia nuestro querido amigo D. Carlos Fábregas, hijo de nuestro buen amigo D. Augusto, acaudalado propietario de Roquetas.

Nos holgamos del alivio, deseándole al enfermo el más rápido y completo restablecimiento.

—Ha regresado de Barcelona nuestro excelente amigo el rico propietario D. Salvador Brunet.

—Ha vuelto de su breve viaje á Barcelona nuestro respetable amigo el digno y celoso director de la Succursal del Banco de España en esta ciudad D. José Suarez de Figueroa.

—Ha regresado de su viaje veraniego, habiéndose encargado nuevamente de su acreditada clínica, que abre de nuevo á su numerosa clientela, nuestro distinguido amigo el ilustrado médico oculista de Cenia, D. José Ballester.

al alza, que se explica por los inteligentes por la guerra de los Balkanes que una sola sesión hizo subir un entero el cambio de los francos, cuya influencia es bien conocida en el precio de nuestros caldos.

J. Ballester

Médico-oculista de los hospitales de la Princesa y general de Madrid CONSULTA DE 10 Á 1 LA CENIA

Ayer al mediodía fue detenido por los agentes de la inspección de vigilancia un individuo que se pavoneaba por nuestras calles ostentando una *mona* formidable.

El sujeto en cuestión fué á dormir la *mona* en un reservado de la Inspección de Policía hasta ya anocheado, en que la *mona* le dejó.

Ayer por la tarde, á las cuatro, al atravesar la calle de Ángel, cerca de la plaza de Querol, la niña María Irene Rico, de 10 años de edad, sobrina de nuestros queridos amigos los Sres. Rico, fué atropellada por un coche fúnebre de tercera, cayendo bajo los pies de las caballerías y siendo arrollada por una de las ruedas del vehículo.

Una mujer compasiva, cuyo nombre sentimos no poder consignar, tomó á la niña en brazos y la condujo á la clínica de nuestro distinguido amigo el ilustrado Dr. Sabaté, que con la mayor solicitud la atendió, haciéndole una cura atinadísima.

He aquí las lesiones que sufrió la pequeña:

Fractura del epifisis inferior del peroné derecho (maleolo externo). Heridas contusas en la pierna y muslo izquierdos.

El contratista está asegurado en «La Preservatrice» (Compañía de Seguros) para los accidentes que puedan ocasionar sus carruajes.

Se dió del hecho el parte gubernativo.

La niña, después de curada en el afamado consultorio del Doctor Sabaté, fué trasladada á su domicilio.

Han quedado nuevamente suspendidos los trabajos del muelle atracadero que se construye en Amposta. ¿Hasta cuándo?

Aunque las recientes lluvias han sido muy copiosas, han descargado irregularmente en nuestra comarca, resultando muy desiguales los beneficios alcanzados, pues mientras tanto en Godall, Santa Bárbara, Cenia y Más de Barberans la sazón ha sido completa, en cambio ha sido un tanto escasa en Regués, Aldover, Cherta, Tortosa y Roquetas, esperándose que nuevas lluvias acaben de sazonar nuestros campos.

Joaquín Angela Espuny

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES Ha abierto su despacho en la calle del Ángel, n.º 7, 1.º, 2.º

Un redactor de *La Epoca* ha tenido ocasión, en su viaje, de hablar con el Sr. Ribalta, quien ha hecho las siguientes declaraciones:

«La huelga no ha terminado, sigue en pie; está aplazada, pero nada más. Esperamos á conocer los proyectos del Sr. Canalejas, y si no nos satisfacen

NOTICIAS

Noticias posteriores que hemos recibido de San Carlos de un suceso de que dábamos cuenta en la edición del sábado, nos inducen á rectificar la primera versión no obstante, nuestro

El criado Ramón Talarn acudió a casa de su amo, citado por éste, y después de haber ido al amo á casa de aquél con ánimo de arreglar cuentas pendientes.

En el momento de hacerse los disparos por el Talarn, el amo le tenía fuertemente sujeto por el cuello.

Hacemos espontáneamente esta rectificación, en honor de la justicia y con ánimo de que nadie resulte perjudicado con nuestras informaciones.

A. Oliveres

OCULISTA DE LOS HOSPITALES Y ESCUELAS DE PARIS Calle de la Rosa, 3. CONSULTA DE 10 Á 1.

Ayer estuvo animadísimo el pintoresco ermitorio de la Virgen de la Providencia.

El altar estaba conventido en un ascua de oro, de tantas luminarias como lo abillataban.

Fué tan numerosa la concurrencia, que se agotaron las provisiones de vino y casi del todo los comestibles.

La animación duró hasta anocheado.

A consecuencia de la plaga que castiga al arbolado, este año la cosecha de aceites será escasisima en nuestra comarca, pues casi resultará insuficiente para resarcir los gaetos de la recolección.

En Más de Barberans, donde se esperaba una cosecha regular, el terrible criptógamo ha hecho tales estragos que la cosecha resultará nula.

En la calle de Gil de Federich han comenzado á colocarse las palomillas para la instalación de los cables eléctricos de la Sociedad Banco de Tortosa, cumpliendo las importantísimas reformas anunciadas en aquella fábrica.

En la expedición marítima que de Barcelona ira á Tarragona el domingo para asistir á la asamblea nacionalista, habrá muchos esperantistas, á los que se propone tributar un cariñoso recibimiento la sociedad «Tarragona Esperanta».

La última semana se han pagado en Bitem algunas partidas de aceite del país á veinticinco pesetas el cantaro corriente. Continúa la tendencia

OPM

El Bruch

Asociación mutua
de Seguros sobre la vida
Constituida con sujeción a la Ley
de 14 de Mayo de 1908, según dispone
la Comisaría Regia de Seguros
establecida en el Ministerio
de Fomento de España
Dirección general:
Arrabal de Robuster, 9, 2.º-1.º-REUS



FIN DE LA SOCIEDAD

Nuestra Asociación **EL BRUCH** permite crear y constituir un dote para los hijos, una herencia para la familia, y en particular un capital para los matrimonios que piensan para el día de mañana en que la muerte de uno de los dos puede dejarlos en la miseria.

La unión hace la fuerza—Todos para uno, uno para todos
Con una módica cantidad de primas pueden obtener un capital de **1.000 a 50.000 pesetas.**

Informará D. E. Lluís Cardona, Inspector provincial de **El Bruch**, Felipe Paredell, 10, entresuelo.

Se necesitan representantes en toda España.

Disponible

D. J. Ballester
Médico-oculista
de los hospitales de la Princesa y General
de Madrid
LA CENITA
Consulta de las 10 a 12

HOTEL BARCELONESA

DE JOSÉ GARCÍA

Establecimiento de primer orden, situado en el sitio más céntrico de esta ciudad.
Habitaciones espaciales y ventiladas, luz eléctrica. Servicio esmerado en cubiertos y a la carta. Especialidad en banquetes.
Carruajes del Hotel a la llegada de todos los trenes.
Calle den Carbó, núm. 2—Tortosa
Teléfono núm. 65



MADRES

LA DENTICINA ANTONIO OLIVERES

Es la salvación y desarrollo de los Niños, les facilita el bibeo (Baba), brotan fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos, le evita los empaches y las indigestiones, mata las lombrices (Cuchs) aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósitos exclusivos para la venta al por mayor: **Perez, Martín y C.ª, Alcalá, 7, Madrid.** Factoría en Barcelona: Notariado, 3 y 5.

Desconfiad de las imitaciones. Exigid por marca el NIÑO

Disponible

José María España
Médico-oculista
de los hospitales de la Princesa y General
de Madrid
LA CENITA
Consulta de las 10 a 12

TIPOGRAFIA "ACCION SOCIAL CATOLICA" A CARGO DE BIARNES

EL ESTIPON

El Estipon es un medicamento que se utiliza para tratar la tuberculosis y otras enfermedades respiratorias. Es un producto muy eficaz y seguro, que ha sido utilizado durante muchos años con excelentes resultados. Se recomienda su uso en todas las etapas de la enfermedad, desde el diagnóstico hasta la curación.

Este medicamento actúa directamente sobre el foco infeccioso, destruyendo los bacilos de Koch y evitando así la propagación de la enfermedad. Además, fortalece el sistema inmunológico del paciente, ayudando a su recuperación y evitando complicaciones.

El Estipon es un producto de alta calidad, elaborado con los mejores ingredientes y siguiendo estrictos procedimientos de control de calidad. Su uso es sencillo y cómodo, lo que facilita su administración en cualquier momento del día.

Se recomienda consultar con un médico antes de comenzar el tratamiento, para asegurarse de que el Estipon es el medicamento más adecuado para cada caso. El tratamiento debe ser continuado hasta el final de la enfermedad, para evitar recaídas.

El Estipon está disponible en todas las farmacias y droguerías de España. Su precio es muy accesible, lo que permite su uso en todas las clases sociales.

Angel ó demonio

En serio y en broma

Acabamos de leer varios libros recientes. Todos ellos tratan del asendereado problema del feminismo.

Pero lo que nos extraña es que al estudiar el carácter de la mujer ninguno de aquellos autores coincide en sus apreciaciones. Unos dicen que la mujer es un angel, los otros que un demonio, pero el caso es que nadie se entiende.

En realidad ninguno deja de tener su parte de razón, y no se crea que lo decimos para contentar á todos.

Indudablemente la mujer es un angel, pero tiene su parte de diablillo.

¿Queréis hacer una prueba conclusiva? Nada más sencillo. Dirigios á una joven de las más virtuosas y decidle que procure parecer lo más fea que le sea posible, porque la belleza enciende las pasiones e incita á pecar y viene á ser una especie de anzuelo de Satañas.

Veréis lo que os contesta. Lo más probable es que replique:

«Pues yo quiero ser guapa! El que no quiera pecar, que se persigue con agua bendita».

Decid á una chica joven y bonita que no se casará, y le causaréis peor impresión que si le ocurriese una desgracia de familia.

Nosotros, al saludar ayer á una bellísima y angelical señorita natural de Escornalbou, que tiene una tía en Esparraguera y que ha venido á pasar una temporada entre nosotros para presenciar la marcha de las golondrinas y asistir de paso á algunas sesiones del Ayuntamiento, le decíamos á la linda forastera: «Señorita: Usted es demasiado buena para casarse y sufrir las vicisitudes del matrimonio, tocando las impurezas de la realidad. Si; es demasiado buena para casada. Usted merece mucho más; merece ser monja y legar al elevado honor de madre abadesa de un convento. Usted cuenta con méritos suficientes para llegar á ser una santa. «Créame, que no es lisonja lo que le digo. Es la pura verdad. Es la pura verdad. Es resultado del conocimiento que poseo de las excelsas y singulares virtudes que le adornan. Usted será una santa y si es preciso llegará á mártir».

Así que terminamos, la chica no pudo contenerse, y echando fuego por los ojos y rugiendo como si le hubiese picado un áspid, se encaró con nosotros y exclamó con acento airado:

«Pues no faltaba más! ¿A mí me meterían en un convento? ¿Como si estuviese aburrida del mundo, como si no hubiese hallado nadie que ponga en mí los ojos!... ¿Pues qué le conste que tengo pretendientes, y muchos!... ¿Yo quedarme soltera? ¿Yo monja? ¿Yo encerrada en un convento? Pues le que le conste que no quiero ser santa. No; y mil veces no. Santa, mi hermanita la boba ó aquella mujer tan fea que le llaman la tía Sebastiáná, pero yo? ¿Se figura V. que gastó lo que gaste en vestidos y galas y en atavíos porque me veán los murcielagos? ¿Lo hago para agradecer, para que la gente me halle guapa y unas me tengan envidia y otras amor. Para casarme, hombre, con un chico que me quiera mucho y me mime y me halague.»

Nosotros nos quedamos estupefactos ante semejante réplica. ¿Una chica buena que no quiere ser una santa! ¿Quién lo diría! Pero lo cierto es que entre las muchachas bonitas hay muchas que prefieren ser diablillos antes que santas.

Bien es verdad que muchas de ellas son unas inocentonas que lo dicen sin malicia, porque, en puridad, casi ninguna mujer pasa de ser niña.

Ya lo dijo Campomar:

Jamás mujer alguna ha salido del todo de la cuna.

Todas son unas niñas grandes, y algunas hay que son formalitas, otras, en cambio, son traviesas, revoltosas, juguetonas, con ojos de

diablillo y las intenciones más pili-nas.

Es, pues, la mujer un compuesto de ángel y de diablillo, y difícilmente se puede separar esta amalgama de candores y picardías, de malicia y de inocencia.

Entrad en una librería ó papelería ó como queráis llamarle, sentaos y observad.

Bien pronto veréis aparecer unas siluetas gentiles.

Pedirán postales, y ya veréis como, el cincuenta ó el sesenta por ciento, lo primero que piden son postales de parejas amorosas ó ensueños también amorosos, por supuesto.

¿Por qué no piden santos y escenas bíblicas? ¿Por qué no se les ocurrirá pedir vistas de ciudades y de monumentos?

¿Porqué, en realidad, para ellas el monumento más notable que existe en el mundo, más que las pirámides, más que El Escorial, más, mucho más que el Partenón y el coloso de Rodas, es para su sensible corazón el monumento del amor.

Bien es verdad que toda la picardía de las niñas bonitas es superficial, puramente externa, que lo hacen sin querer, inconscientemente, como los pájaros, y por lo tanto en casi todas ellas hay siempre oculto un ángel, que, si se las sabe tratar, sale á la superficie.

EL DIABLO AZUL.

La generala Sickles paga las deudas de su marido

Un gran enemigo de España.—Los bienes del héroe, embargados.—Un bello rasgo de una dama española. Hispanofobia inverosímil.

La sociedad de Madrid recordará seguramente al general Sickles, que vivió algún tiempo en España.

El viejo soldado americano, siendo ministro de su país en España, casó con una dama madrileña de espléndida belleza, y de este matrimonio nacieron un hijo y una hija. ¿Quién no recuerda á Ida Sickles, cuya hermosura sólo era comparable á la de su madre?

Pasados algunos años, separóse el matrimonio, y el general Sickles, al cesar en su cargo, se estableció en Nueva York. En el correr del tiempo, la figura del viejo militar, agrandada por la especialísima patriotería del pueblo americano, adquirió un extraordinario relieve.

Desaparecieron del mundo de los vivos sus compañeros de armas, y al quedarse solo, como único recuerdo de la terrible lucha civil, en él se concentró el culto idólatrico de los yanquis á la figura del partido federal. Y así vivió algún tiempo, feliz y considerado, mientras su esposa vivía retirada en una modesta casa, muy cercana á la de su marido, sin que éste se acordara de que por las venas de sus hijos corría, mezclada con la suya, sangre española. Ni aún los años habian tenido poder bastante para amortiguar su hispanofobia, acreditada en muchas ocasiones?

No hace aún un año, fué llevado por los patrióteros neoyorquinos á la ceremonia de la primera piedra del monumento á las víctimas del «Maine», y allí tuvo el valor de pronunciar estas palabras: «La voladura del Maine, ordenada por España y ejecutada por españoles, fué el tañido funeral de la campana que anunció el fin de una dominación que debió haber terminado mucho antes, para bien de la Humanidad.»

Pero «estaba escrito» que antes de morir el general había de sufrir la humillación de verse públicamente salvado de la miseria por manos españolas, y lo que el desino había dispuesto se cumplió.

Desde hace tiempo, la Prensa se ocupaba de las dificultades económicas de Sickles. El héroe de Gettysburg debía dinero, y los picaros

acreedores apretaron tanto, que la Curia llegó á embargarle los muebles y los recuerdos y reliquia de la Great civil war.

Aquello no debía ser, no podía ser.

Se describían los objetos embargados; se encomiaba su valor histórico; se vertían lágrimas al recuerdo del anciano inválido, despojado á los noventa y dos años de sus más queridos recuerdos.

Pero, ¡nada! Ni las Sociedades de veteranos, siempre solícitas cuando se trata de exhibiciones; ni los viejos camaradas, muchos de ellos poderosos; nadie en esta sociedad de archimillonarios acudió en auxilio del héroe. Y no vaya á creerse que la deuda era cosa mayor: 8.000 y pico de dollars.

Seguro estoy de que Sickles pensó en todo, para salir del atolladero, menos en su esposa, menos en la noble mujer de aquella raza que, según él, había hecho volar el «Maine». Sin embargo, ella es la que le ha salvado.

Acompañada por su simpático y excelente hijo, Carolina Sickles fué al Banco donde tiene depositados sus intereses; de su caja particular sacó las alhajas que conserva y le recuerdan más felices tiempos, y sin perder minuto las empeñó, entregando á los acreedores el total importe de la deuda de su marido.

Lo que nadie quiso hacer, en un país de 90 millones de habitantes por el último héroe de su guerra civil, celebrado y aclamado en los innumerables actos patrióticos que aquí se celebran, lo ha hecho una dama española, que, olvidando diferencias y hasta agravios á su sangre, sólo tuvo presente que era su esposo y el padre de sus hijos quien, á los noventa y dos años, estaba á punto de verse en medio de la calle.

Este acto que, como se ve, no tiene nada de interesado, ya que el general no dispone ni de 8.000 duros, ni hay nadie que se los preste, no se comprende en los Estados Unidos. En España, por lo repetido, casi no le dariamos valor.

Todos creíamos que el general agradecería el desprendimiento de su mujer, pero nos hemos llevado chasco. Su hijo quiso que recibiera á su madre, pero él se negó rotundamente. Llegó á llevarla á su casa, pero de allí salió sin conseguirlo.

Dicen que está chocho, pero no hay que creerlo. Apuesto lo que se quiera á que si al inaugurarse el monumento cuya primera piedra puso, lo llevan allí los patriotas como reliquia histórica, para mayor esplendor del acto, vuelven á hacernos otra cariñosa caricia como la de hace meses.

La perla de Vanderbilt

Cuenta un periódico una curiosa historia de la que fué víctima recientemente un hijo de Vanderbilt, que, hallándose entretenido en la sala de juego de un casino, se dió cuenta de improviso de que le faltaba el alfiler de la corbata, una perla que valía algunos miles de francos.

Buscó al «detective» encargado de mantener el orden en la sala y le puso al corriente de lo que le pasaba, añadiendo que le daría una buena gratificación, á quien le devolviese el alfiler, que aparte del intrínseco, tenía para él gran valor efectivo.

Diez minutos después el «detective» regresaba acompañado de un señor elegantísimo, que rogó al millonario le siguiese hasta un cenador del jardín.

Una vez apartados de la curiosidad ajena, el elegante desconocido sacó del bolsillo de su «smoking» una docena de alfileres de corbata, que presentó á Vanderbilt, diciéndole con frescura:

«Perdóneme, señor, si no recuerdo bien cuál es el suyo... Estos son los alfileres de hoy... Puede usted coger el que le pertenece.»

Vanderbilt, estupefacto ante el extraordinario ladrón, recogió su alfiler, dió las gracias y una suma y regresó satisfecho á la sala de juego.

Boletín religioso

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Fortunato y Aquileo, mártires; Aniceto y Severo, obispos y confesores; Bruno, obispo y mártir, y Santa Teresa de Jesús, virgen y fundadora.

La Misa y oficio divino son de Santa Teresa de Jesús, virgen, rito doble de segunda clase, color blanco.

MISAS.—Catedral. A las 9 y 11 la conventual.

Sagrario.—A las siete, misa rezada.

San Juan.—A las 6.

Reparación.—A las 5 y 11, 6 y 7 y 12.

San Blas.—A las 7.

Santiago.—A las 7.

CULTOS.—Catedral. A las seis y media tarde, se reza el Santo Rosario en la Capilla de la Santa Cinta.

San Antonio.—Termina el solemne novenario á la séráfica doctora Santa Teresa de Jesús. Por la mañana, á las siete, misa de comunión general. A las diez, misa cantada. Los ejercicios de la tarde son á las cinco con exposición del Santísimo, trisagio cantado, sermón, gozos, reserva y despedida.

Mes del Santo Rosario

Durante este mes se reza el Santo Rosario en las iglesias y á las horas siguientes:

Sagrario.—A las cuatro y cuarto de la tarde, con exposición mayor.

San Blas.—A las cinco y cuarto de la tarde, con exposición mayor.

Santiago.—A las siete de la mañana, durante una Misa rezada con exposición mayor.

San Juan.—A las seis de la mañana, con exposición menor.

Purísima.—A las seis y cuarto mañana, con exposición mayor.

Sangre.—A las cinco tarde, Santo Rosario.

Reparación.—A las cuatro y media tarde, exposición; á las cinco y media, Meditación, y á las seis y media, Santo Rosario y reserva.

OBSERVATORIO DEL EBRO

Temperatura máxima de ayer, 21° 9', tuvo lugar á las 12 h.

Mínima de esta madrugada, 10° 7'.

El barómetro á las 14 de ayer marcaba 768.9 mm. y á las 7 de hoy 770.4 mm.

El viento reinante fué ayer del NNE. y S., y durante la noche ha sido del N.

NOTA: Ayer, á las 21 h. 20 m., tiempo tormentoso y lluvia (1,9 mm.).

Administración de Consumos de Tortosa

ESTADO demostrativo de la recaudación obtenida en los fieltos y Matadero de esta ciudad durante el 12 y 13 Octubre 1912.

Table with columns: Fieltos, Ptas., Cts. Rows include Cuatro Caminos, Temple, Remolinos, Ebro, Estación, Matadero and a TOTAL row.

ARBITROS MUNICIPALES

Recaudación del día 13 Octubre, Ptas. 136.52

REGISTRO CIVIL

Día 11 Nacimientos Ninguno.

Defunciones Josefa Gasa Vidiella, de 2 años.—Francisca Zamora Bertomeu, de 2 meses.—José Barberá Abella, de 85 años.—José Antonio Segarra Domingo, de 17 años.

Matrimonios Ninguno.

Día 12 Nacimientos

Defunciones Jose Piñol Blanch, de 64 años. María de la Cinta Ferrer Piñol, de 30 años. Mayorico Abad Gilabert, de 2 meses.

Matrimonios Joaquín Marro Sebastián con Dolores Curt. Estrada.

Academia Gotós

Dirigida por D. Magdalena Gotós, premio por unanimidad del Conservatorio de Madrid ó Escuela Nacional de música y declamación, y la Srta. D. M.ª de la Cinta Giménez, de la Escuela Municipal de Barcelona.

Clases de solfeo, piano, canto, conjunto, dictado, teoría violín y armonía.

Esta Academia es la única en Tortosa, donde se observa un especial cuidado en el mecanismo del piano, legando las alumnas á la Virtuosa sin ningún esfuerzo.

Especialidad en el cambio de posición de las manos, destruyendo las posiciones viciosas traídas de otras clases y consiguiendo una perfecta y elegante posición.

En esta Academia se cursan las carreras de solfeo y piano hasta su terminación, y se cuenta con suficiente y capaz personal para atender á todas las alumnas por numerosa que sea la clase.

Clase independiente para los niños. Lecciones particulares en la Academia y á domicilio.

Próximamente se abrirá una clase de instrumentos de cuerda para señoritas.

INSTITUTO DE VACUNACION

(Representación del Dr. Ferrán)

Angel, 16, pral.—TORTOSA

Inoculaciones preventivas contra la RABIA y la VIRUELA.

La favorable acogida dispensada á este Instituto por los Ayuntamientos, la clase médica y el público, demostrarían la necesidad en esta comarca de un centro donde las personas mordidas por animales rabiosos pueden ser curadas con la misma eficacia acuna y técnica que en Barcelona.

En este Instituto se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo.

La inoculación debe empezar después de la mordedura, antes de los 10 días; á los 15 ya no se aplica.

Dr. Sabaté

Especialidad en PARTOS enfermedades de mujeres y niños.

Máquinas parlantes

y Discos doble cara

Pidan en discos Odeón, la «Generala», «Mujer moderna», «Canto de Primavera» y otras, de la Mellor, etc., etc. Catálogos gratis.

Se arreglan toda clase de gramófonos.

De venta: En la ebanistería de Manuel Panisello

Moncada, 16, y Carmen, 2 y 3-Tortosa

Nota.—Se venden y alquilan pianos y armoniums á precios baratísimos.

TALLER DE MODISTA

DE

MARIA BALART

CONFECIONES ESMERADAS Y ACABADAS. CON ARREGLO Á LA ÚLTIMA MODA PARISIENSA. PRONTITUD Y ECONOMÍA. ELEGANCIA Y SENCILLEZ. ESPECIALIDAD EN EL CORTE.

Calle Despuig (Ensanche del Temple) cerca la Carretera Simpfúica

TINTORERIA T. Besaldich

Especialidad en todos los colores

y en toda clase de lavados.

Lentos á las 24 horas

Despacho: Rosa, 8

Taller: Plaza Santa Ana, 5

Practicante

Se necesita en la Farmacia de D. José Roch, Arco del Romen, n.º 3, Tortosa.

Tortosa: Imp. Acción Social. A. C. de Bññññ.

cen por completo, resurgirá la huelga, más potente, más unánime que nunca, y llegado este caso, no respondo de lo que pueda suceder.

Hasta ahora, yo personalmente me he bastado para contener a los 70.000 obreros descontentos; si los proyectos no responden a nuestras aspiraciones, yo también personalmente les excitaré a que vayan a la huelga, pero a la huelga revolucionaria, y si el Gobierno salta por encima de la ley, nosotros saltaremos por encima de la ley y del Gobierno.

Lo tengo todo organizado, en forma que a un simple aviso mío la circulación de todos los trenes quedará suspendida como por ensalmo; y si es necesario iremos al sabotaje; y si es preciso recurriré a algunos partidos políticos que necesiten de nuestra fuerza, nos sumaremos, y en último caso nos convertiremos en carbonarios.

Si llega este caso lo haremos sin licencia, ni intervención de nadie. No necesitamos el apoyo de Barrio, cuyo fracaso en las actuales circunstancias le coloca fuera de circulación; contamos con el apoyo de 69 sociedades obreras, y respondo de que el paro será general en España y tal vez fuera de ella, lo quiera Barrio o no.

La aplicación del art. 221 de la ley de reclutamiento, sobre ser copia francesa, no ha debido efectuarse ahora; M. Briand la hizo para evitar el sabotaje, único en que tiene aplicación ponerlo en vigor.

Nos si las compañías tomarán represalias con nosotros, mejor para ellas. Si aceptan personal nuevo, antes de un mes estará todo asociado a nosotros.

Boqueras; de Torre del Español, don Antonio Martorell; de Batea, D. José Anguela; de Alió, D. Juan Martorell; de Riudecols, D. Julián Masdu; de Molá, D. Jaime Calderó; de Pobra, D. Simón Pedrola, y maestra de Ollé, D.^a Ana Maspons.

Tomás HOMEDES Médico Homeopata. Ex-médico numerario de los Hospitales homeopatas de Barcelona. Consulta de 10 a 12 y de 6 a 7.

Dice la Revista del Instituto Agrícola de San Isidro:

«Nos dice un amigo nuestro que habiendo estado algunos días en el pueblo de Martorellas de Dalt, tuvo ocasión de ver en una viña propiedad de can Coll una cepa de uvas tintas que ostentaba 37 racimos. Dadas las dimensiones de los mismos y el peso de alguno de ellos, se calcula en 100 kilogramos la cosecha de la mencionada planta.»

Hoy se procedía en la plaza de Agustín Querol a la colocación de palomillas para los hilos de fluido eléctrico por el personal de la Sociedad Mangrán y Compañía, que se propone extender la red a nuestra ciudad.

Hoy han salido para Lérida cincuenta sesenta operarios tortosinos, que van a ocuparse en los trabajos emprendidos por la poderosa entidad «La Canadiense» en el Noguera. Pallaresa para sus grandes explotaciones hidroeléctricas.

Café de Europa. Se vende todos los días la acreditada cerveza Dam, con patatas fritas a la inglesa, a 30 céntimos el doble, y vermichut con aceitunas rellenas y salchichón, a 25 céntimos.

Estos días estuvo en esta breves horas nuestro particular amigo don

CLÍNICA DEL Dr. A. Llorca Piñol. Laureado por la Universidad de Valencia. Premio extraordinario de S. M. el Rey. Cirujía general. Enfermedades de mujeres-PARTOS.

J. FERRER Especialista en enfermedades de mujeres y niños. Partos. Plaza Catedral, 2, pral. CONSULTA 10 A 1 Y 4 A 6

La Gaceta ha publicado la rectificación al anuncio relativo al concurso general de traslado para la provisión de escuelas nacionales que se publicó en la del 7 de Septiembre último. Por lo que se refiere a este distrito universitario, se elimina una escuela de niños de Barcelona, procedente del desdoble escolar; se agrega una de niños de Badalona y otra de Batea (Tarragona) y se subsana el error padecido al anunciar los pueblos de Yers, Bujer y Luca, que deben entenderse por Yers, Bujer e Inca, respectivamente.

Santany y Campo debe leerse Santany y Campos. Los solicitantes que hubiesen pedido plazas cuyas condiciones se alteran, pueden renunciarlas, dándose un nuevo plazo de 20 días para que puedan aspirar a las vacantes agregadas o modificadas.

Visita la gran PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA, en la que hallaréis economía y buen gusto.

Los que se dedican a la subasta y a la ambulancia, como los demás particulares, hallarán, lo mismo en lotes que en trajes sueltos, derroches de baratura, y hasta el infimo precio de cortes completos para trajes de caballero, de tres metros, por 4 pesetas, y 1⁷⁵ pesetas corte para pantalón.

¡No comprar sin cerciorarse antes de la verdad de lo que queda dicho! En trajeitos para niños, gabanes, capas, pelizos, forrería para toda clase de trajes y demás fornituras como cuellos de terciopelo-seda para ganes, etc., etc., hallarán cuanto apetezcan. ¡500 piezas panas de todas clases! ¡Aprovechase! Moncada, 7, y Buenaire, 10 - Tortosa

Visita la gran Pañería y Sastrería El Siglo, en la que hallaréis géneros de todas clases para trajes.

Inmenso surtido en paños (velluts), a precios económicos. ELEGANCIA Y BUEN GUSTO Frontidad en los encargos. Plaza de la Constitución, 5

Servicio telegráfico y telefónico de EL TIEMPO

Hundimiento Madrid.—En la puerta de Atocha se ha hundido parte del pavimento, abriéndose un gran boquete, por el que salía abundante agua.

Los tranvías se alarmaron, pero afortunadamente no ocurrieron desgracias.

El accidente se debió a la rotura de una cañería que minando terreno ocasionó el hundimiento.

Recrudece la insurrección. Convoyes franceses copados. Muley Hiba en el Sur.

Tanger.—Ha experimentado un nuevo recrudecimiento la insurrección en distintos puntos del imperio.

El Rogui, que sostenido por fuertes contingentes de Tsal Brancs opera en el territorio de Ula D'Flab, ha saqueado los aduanas sometidos de las inmediaciones de Mequinez. Los partidarios del caid Hamu Zaiani atacaron el puesto francés de Agurai, causando varias bajas en la guarnición.

En las líneas de Isanas-Rabat-Mequinez cayeron en poder de los rebeldes importantes convoyes, siendo imposible transitar sin fuertes columnas.

Para ayer se anunciaba la salida del Sr.án Muley Yussef para Mequinez, en dirección a Rabat, escoltado por la columna Malbiez. El haren del Sultán partió el día anterior con las menallas jerifianas. Inquietada la situación del Sur, donde Muley Hiba se impone por el terror, condeñando a muerte a los caides que abortaron la invasión.

El miedo en las Bolsas Paris.—Hablando de los últimos pánicos ocurridos en la Bolsa de Paris, un financiero francés ha escrito en Le Figaro que todo ha ocurrido

simplemente por motivos de orden puramente técnico y financiero, y no porque se esperen grandes catástrofes. Los periódicos publican extensos telegramas de sus corresponsales particulares en Londres, Berlin y Viena, sobre el pánico que se manifestó ayer en las respectivas bolsas.

Los ferroviarios de Almería.—Hacia la solución de la huelga.

Almería.—La huelga de ferroviarios se considera terminada, pues la mayoría del personal presta servicio; la Compañía cuenta hoy con 1.167 empleados y continúan las presentaciones en las oficinas. La línea está completa.

Solo huelgan los maquinistas y fogoneros de los talleres en número de unos 300 y se espera que reanudarán sus trabajos en breve. El jefe de los maquinistas se ha presentado a la Compañía.

Los Irens de mercancías continúan saliendo. Han marchado a Madrid el presidente de los ferroviarios señor Barbeito y el delegado señor Cabrero, con el objeto de visitar al señor Anguiano y conocer su resolución definitiva.

Leche artificial. Ayer se reunieron en Londres varios sabios, entre los cuales se hallaba el ilustre William Crookes, inventador de los rayos X., para examinar un nuevo producto de la química. Se trata de una leche artificial fabricada el día antes en Frankfurt y enviada por correo a Londres en frascos lacrados y numerados.

Después de asegurarse los sabios de la perfecta inocuidad, la probaron, resultando más espesa que la natural y de gusto agradable. Los inventores aseguran que se conserva más tiempo

que la natural y que es más nutritiva, formándose pronto en la superficie una espesa capa de crema y sin contener germen alguno tuberculoso.

Conferencia a las 5:30 BARCELONA Las declaraciones de Ribalta

Son comentadísimas las declaraciones hechas por Ribalta a un corresponsal de «La Epoca».

Las hizo a este redactor en el tren en que venía a Barcelona en calidad de revisor.

Preguntado acerca de estas declaraciones, ha dicho el Gobernador que no ha hablado con Ribalta, por lo cual no puede garantizar la autenticidad de ellas, pero supone que habrán sido interpretadas con alguna exageración.

De todos modos, a Ribalta le toca aclararlas o rectificarlas.

Visita. Hoy ha visitado al Dr. Laguarda, en el Palacio episcopal, el Vicario Capitular de Tarragona, Dr. Vidal Barraquer.

Los Ingenieros Industriales. Hoy han vuelto a entrar en clase los alumnos de la Escuela de Ingenieros industriales, sin que haya ocurrido ningún incidente.

Enriqueeta Martí. En esta Audiencia se ha celebrado hoy la vista de una de las causas que se siguen contra Enriqueeta Martí.

En la de hoy se le acusaba del delito de corrupción de menores. Por la índole del asunto, la vista ha sido a puerta cerrada. La víctima es una jóven aragonesa llamada Amelia Bayo.

Enriqueeta ha sido condenada a un año y nueve meses de prisión correc-

cional y a quinientas pesetas de indemnización.

La procesada ha salido de la sala llorando lágrimas de cocodrilo.

MADRID Entrevista. «El Debate» publica una interesante entrevista que ha celebrado uno de sus redactores con el Sr. Canalejas acerca de los proyectos del Gobierno.

El jefe del Gobierno ha dicho que una de las cuestiones más interesantes que se le presentan para resolver es la relativa al proyecto de ley de asociaciones cuya discusión se aplazará hasta después de las vacaciones de Navidad, que serán brevísimas.

Durante este tiempo se continuará en particular la opinión de los senadores y jefes de partido.

También se aplazará la aprobación de los proyectos de enseñanza, pues las primeras sesiones se han de dedicar a la cuestión de los ferroviarios y a los presupuestos.

Rumores. En los círculos políticos circula como muy válido el rumor de que Canalejas dejará el poder dentro de breves días, ya que fracasará en la cuestión de los ferroviarios, pues las Compañías no accederán a los proyectos del Gobierno.

Se da como probable que le sustituirá un gabinete Romanones, el cual no haría otra cosa que aprobar los presupuestos, siendo entonces al poder los conservadores.

Otros aseguran que quien sustituirá a Canalejas será el general Weyler.

Sobre la huelga. Ante los anuncios de que podría ocurrir una huelga de ferroviarios

TISIS Para vencer ó librarse de esta enfermedad es preciso tener un organismo sano y energía en las fuerzas vitales. 37 AÑOS DE EXPERIENCIA han demostrado que la Emulsión Scott, regenera el sistema, restaura las fuerzas perdidas y asegura unos PULMONES SANOS con fuerza para vencer a los gérmenes de la tisis y hasta para devolver la salud perdida aún cuando la enfermedad esté declarada con tal de que se acuda a tiempo.

El Gobierno enviará instrucciones a los Gobernadores. Al de Barcelona se le ha dicho que procure averiguar el alcance de las declaraciones de Ribalta. La baja de valores. Los Sres. Canalejas y Navarro Reverter han celebrado una conferencia acerca de la baja de valores, que no hallan completamente justificada, pues si bien es cierto que puede explicar el conflicto de los Balkanes no es suficiente motivo para justificar la baja de algunos valores particulares. La sesión del Congreso. Esta tarde, en el Congreso, en el caso de que no se levante la sesión en señal de luto por el fallecimiento de la Infanta Maria Teresa, empezará a discutirse el presupuesto de Guerra. Aplazamiento. El Sr. Montero Rios ha aplazado su venida a Madrid, por hallarse enferma una de sus nietas. MELILLA Un ahogado. Un cabo de las fuerzas regulares, al querer atravesar el rio Oro, que va muy crecido a consecuencia de las lluvias, ha sido arrastrado por la corriente, pereciendo ahogado. Regreso de buques. Han regresado a esta rada los buques que marcharon a Chafarinas por causa del temporal. El conflicto de los Balkanes. Las tropas búlgaras se han apoderado de Pirnova. El rey Fernándo asumirá el mando de las tropas. Los turcos han sufrido importantes descalabros. En Constantinopla procuran coonestar estas derrotas pensando que los albaneses se levantarán en masa contra Servia.